



EDITORIAL

PRIMERO: APRETAR EL CINTURÓN

Diez temas a los que debemos ponerles atención este 2023 por el impacto que tendrán en el país y el bolsillo.

PUBLICADO HACE 3 HORAS

A+ A-



Con los síntomas del guayabo todavía vivo para muchos colombianos que celebraron las fiestas de fin de año no parecerá lo más adecuado hablar de apretones, ajustes y recortes en los gastos cuando apenas está despuntando el 2023. Pero es necesario y conveniente recordar que después de los gozosos es mejor ser prevenidos para no pasar a los dolorosos.

Si bien 2022 fue un año que dejó buenos resultados en crecimiento económico y descenso del desempleo, el 2023 no se ve tan favorable por los vientos de desaceleración e incluso de recesión económica que comenzaron a soplar en muchos países. Colombia no se escapará de los coletazos de la tormenta. Por eso nos permitimos recordar algunos de los temas que serán cruciales y que marcarán la economía en los próximos meses:

1. Menor crecimiento económico: después de venir de un 2022 en el que la economía crecerá alrededor del 8%, para este año las proyecciones de analistas y del Gobierno apuntan a un tremendo bajonazo: se habla de un crecimiento del 1,5%, en el mejor de los casos —el Gobierno estima 1,3% y el Banco de la República es menos optimista con 0,7%—.
2. Cuides tu empleo ahora más que antes: Cuando hay menos crecimiento, la dinámica de la economía se entorpece y eso nos afecta a todos. La variable que más se afectará es la generación de empleo, frente a una cifra de desempleo que tuvo una fuerte caída el año pasado, cuando llegó a 9,7%. Las empresas y el comercio no contratarán mano de obra si bajan la producción y las ventas. Un factor adicional es el aumento del 16% en el salario mínimo y del 20% en el subsidio de transporte, que tendrá un impacto en la carga prestacional de las empresas. Lo positivo es que este grupo de trabajadores tendrá un mayor poder adquisitivo, pero la inflación se puede comer una parte de este incremento.
3. Los precios van a seguir subiendo: Después de terminar el 2022 con una inflación que rondará el 12%, no se espera que en los próximos meses los precios cedan tan fácilmente, más si persiste el alza del dólar, los problemas internacionales y se afecta la oferta de alimentos. Los analistas estiman que la inflación terminará en 2023 nuevamente en 12% mientras que el Plan Financiero del Gobierno estima que llegará a 7,2%.
4. El dólar seguirá alto: Es una de las variables más difíciles de predecir por las altas volatilidades y los factores internos y externos que la impactan. Sin embargo, todas las apuestas giran en torno a un precio del dólar alto, entre \$4.500 y \$4.800, que aumentará el costo de la deuda y de los viajes internacionales, entre otros.
5. El crédito seguirá costoso: Quienes gestionen un crédito deben volver a hacer cuentas y mirar si los ingresos les alcanzan para pagar las obligaciones. Con el fin de contener la inflación, el Banco de la República subió las tasas de interés hasta el 12% anual, lo que implica mayores pagos para quienes adquirieron un préstamo. En el caso de la vivienda de interés social y la vivienda prioritaria la situación se torna más delicada porque como su precio está amarrado al salario mínimo, muchos deudores se están llevando más de una sorpresa desagradable.
6. Comienzan a regir los nuevos impuestos: A partir de hoy empiezan a hacerse efectivos los nuevos gravámenes que aprobó el Congreso y que buscan recaudar \$20 billones adicionales. Tendrán que pagar más los que ganan más de \$10 millones, los que reciben dividendos, las ganancias ocasionales y los alimentos ultraprocesados y bebidas azucaradas cuyas tarifas se aplicarán a partir del segundo semestre.
7. La gasolina será más cara: El precio del galón seguirá subiendo este año con el fin de disminuir la inmensa deuda que tiene el Gobierno nacional con Ecopetrol por los subsidios al combustible y que hoy está en \$27 billones. El Gobierno no ha aclarado aún si incrementará \$200 mensuales o más.
8. Reforma pensional, a la salud y laboral: El Gobierno presentará en el primer semestre de este año varias reformas que tendrán impacto para todos los colombianos. Entre ellas están la reforma pensional que busca crear un sistema de pilares donde los que ganen hasta 4 millones de pesos cotizarían al régimen público y los demás a los fondos privados. También presentará una reforma a la salud que tiene en ascuas a las EPS, que no saben cuál será su suerte, y una reforma laboral cuyos alcances están por definirse.
9. Un panorama internacional incierto: Los problemas que se presentaron por la invasión rusa a Ucrania aún no están solucionados. Es posible que sus consecuencias persistan este año y se presenten hechos internacionales que impacten en la economía mundial como los crecientes casos de covid en China, un país que está desbordado por la pandemia.
10. Descuadre en finanzas públicas: Aunque el Gobierno está comprometido con un mayor ajuste fiscal y asegura que el déficit bajará a 3,8% este año, los anuncios permanentes de mayores gastos ponen en entredicho esta meta. Mayores gastos traen más incertidumbre y repercuten en el precio del dólar.

La situación del 2023 nos pide prudencia a todos y apretarnos el cinturón. Empezando por el Gobierno, y más en un año electoral. Será una prueba ácida para el gobierno de Gustavo Petro. Veremos hasta qué punto está dispuesto a tomar buenas decisiones por el bien del país o si se la jugará por determinaciones populistas que pongan en riesgo la estabilidad económica. Rogamos y rezamos para que ocurra lo primero

REPORTAR UN ERROR

AGREGAR INFORMACIÓN

TÍTULO DEL ARTÍCULO

¿CUÁL ES EL ERROR?

¿CÓMO LO ESCRIBIRÍA USTED?

INGRESE SUS DATOS PERSONALES *

Nombres

Apellidos

[ACEPTO TÉRMINOS Y CONDICIONES PRODUCTOS Y SERVICIOS @GRUPO EL COLOMBIANO](#)

Correo electrónico

[VER TERMINOS Y CONDICIONES](#)

Confirmar Correo electrónico

ENVIAR

CONTINUÁ LEYENDO

BIEN IDO EL 2022

Un adjetivo que la RAE define como algo 'que no se puede explicar con palabras' parece encajar perfecto con el año que termina: el 2022 fue un año inefable.

PUBLICADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022



A+ A-



Cae el telón del 2022. Así como el 2020 fue el año del encierro por el covid y el 2021 fue el de la vacuna, ¿qué fue el 2022? ¿El año para sacudirnos del trauma de la pandemia? ¿O el año para recuperarnos de ella? ¿O el año en que ya no importó el covid?

Hay un adjetivo que tal vez muchos conocen pero poco se usa. La RAE lo define como algo 'que no se puede explicar con palabras'. Y en ese orden de ideas parece encajar perfecto con el año que termina: el 2022 fue un año inefable.

En el mundo la noticia dominante fue la invasión masiva de Rusia a Ucrania. En la madrugada del 24 de febrero, el presidente ruso Vladimir Putin lanzó una escalada de agresiones militares que no se veían en Europa desde 1945, y el orden mundial dio un giro de 180 grados. El Kremlin cerró el chorro de gas que lleva energía a Europa para intentar desestabilizar las economías de la región y quebrar el apoyo cerrado a Ucrania. Pero Ucrania resistió y utilizando el factor sorpresa y misiles de largo alcance británicos y estadounidenses logró recuperar territorios como Jersón, claves para el acceso al mar Negro.

En el 2022 nos dijeron adiós varias figuras que han sido referentes. El mundo despidió a la reina Isabel, que detanto vivir parecía ya la reina de todos; coronó finalmente a Messi como rey del fútbol, mientras agonizaba el otro rey, Pelé; y despedimos también a Darío Gómez para ratificar su histórica frase de que nadie es eterno en el mundo.

En Colombia llegó la izquierda al poder por primera vez en sus 200 años de historia republicana. Casi la mitad del país se puso feliz y compró la idea del cambio. Y la otra mitad del país entró en modo de nervios. El dólar también se asustó y se dedicó a romper récords en los primeros cuatro meses de gobierno. El nuevo presidente, apoyado por viejos zorros de la política, logró crear una aplanadora para aprobar sus proyectos en el Congreso.

En el 2022 también nació Damián. El bebé de República Dominicana que fue elegido como símbolo de la llegada del habitante número 8.000 millones de la tierra. ¡8.000 millones! Una cifra que puede ser un acto de fe porque de todas maneras se basa en proyecciones de Naciones Unidas. El número de todas maneras es impresionante sobre todo si recordamos que en apenas 25 años crecimos en 2.000 millones de personas, en ese entonces éramos 'apenas' 6.000 millones.

Esa realidad numérica nos lleva a tal vez lo más trascendental que ocurrió este año que ha sido la constatación de que el planeta está siendo sometido a una presión muy grande. Todo lo demás puede ser apenas una anécdota en la historia.

En Medellín y en general en Antioquia no ha dejado de llover en dos años. De la otrora ciudad de la eterna primavera parece que hemos pasado a ser la ciudad de la eterna llovedera. Y también de la eterna relampagueadera. En una semana de marzo de este año se contaron 1.099 descargas eléctricas.

Lloramos con la muerte de tres niños atrapados por un derrumbe en una escuela de Tapartó, en Andes. También con la muerte de 12 mineros por un alud en Abriaquí. Y también nos preocupó el desprendimiento de un pedazo de montaña en San Antonio de Prado. Cada día del 2022 se dio un deslizamiento de tierra en Antioquia, al menos en la estadística dada en agosto. Por no hablar de lo ocurrido en el resto del país con casos como el alud que sepultó un bus, 34 personas murieron y la nota de esperanza la dio una niña de 9 años, Saray, que sobrevivió a la tragedia.

La Niña, el fenómeno de La Niña, que no nos ha dado mayor descanso en estos dos últimos años, además ha hecho aún más difícil transitar por el departamento: por cuenta de las lluvias hoy existen 256 puntos críticos en las vías.

Los científicos no se han puesto de acuerdo si La Niña intensa es producto o no del cambio climático. La mayoría dice que no tiene nada que ver, pues es un fenómeno que se da hace siglos, pero algunos científicos creen que se puede volver más intenso o más frecuente, como ahora, por el cambio climático.

Por último dos hechos que ensombrecieron este 2022. Uno universal: el panel de la ONU sobre el cambio climático presentó este año la tercera y última parte de su informe y advierte que los esfuerzos actuales no están combatiendo los daños del cambio climático. El informe señala como punto de no retorno el 2025: que en ese año la humanidad tiene que comenzar a bajar si o si las emisiones de gases de efecto invernadero o el problema climático sería irreversible.

Y en el plano local, tampoco son buenas las noticias del cierre de año: la corrupción, tan grave para una sociedad como el cambio climático, sigue al acecho en Medellín.

Bien ido el 2022.

SOBRE ESTE AÑO EN VEREMOS

Todos los siglos tienen su año peligroso, pero este 2022 merece ser exhibido como un mico con piel de ballena y patas de gallina que pone huevos cuadrados y da discursos en reguetón.

PUBLICADO EL 31 DE DICIEMBRE DE 2022



A+ A-



Estación Contabilidad (conocida también por Sumario y Sumatoria), a la que llegan no solo contadores públicos y cuidadores de finanzas, sino historiadores blandiendo documentos políticos falseados e informáticos (podcast con textos, fotos, videos, sonidos), expertos en derechos humanos (o desechos) reclamando igualdad e integridad, inclusivistas (valga la palabra) con su asunto de todos, todas y todex, lo que ya no aboga por una inclusión sino por un separatismo, pues este asunto de género, antes que unir, lo que busca es tener a quién señalar.

Y la fila sigue con predicadores que hacen más circo que dar sentido a lo que sacan de la Biblia o de sus éxtasis teatrales, técnicos y estrategias que analizan la guerra como si hiciera parte de la historia del hombre elefante; psicólogos que proponen quererse a sí mismos, pero con más pasión y mejor dieta; intérpretes de profecías que ya tienen seco a Nostradamus y a no sé qué ciega rusa; fanáticos (sectas, culinarias, deportes, ideologías políticas) que ofrecen detectores de demonios y lavatorios de pecados; delirantes que usan el dólar como espada de izquierda o de derecha. Y entre todo este alboroto, un ciudadano que trata de leer, pero no puede porque el ruido y el escándalo no lo dejan.

Todos los siglos tienen su año peligroso, pero este 2022 merece ser exhibido como un mico con piel de ballena y patas de gallina que pone huevos cuadrados y da discursos en reguetón. Nada fue congruente en él: las guerras trataron de ganarse con mentiras y contradicciones continuadas en la red. La economía se movió entre la inflación, la deflación, la recesión y un dólar mutante que no impidió que los aviones se llenaran. Los inmigrantes descartaron el sueño americano (les aplicaron una pesadilla) y los chinos persistieron en guardar gente para lograr Covid cero, lo que hizo que aumentara. Irán persiguió mujeres y condenó a muerte a futbolistas y opositores, agregando drones explosivos con destino a Rusia. Y si a esto le sumamos los gobiernos izquierdistas latinoamericanos con sus decrecimientos y sus opositores delirantes, raro es que ya no seamos pacientes de algún manicomio.

Un año pesado este 2022, con índices altos de fatiga en el trabajo (temor al desempleo), gobiernos que crecieron la infodemia con propaganda narcisista, potencias que solo ladraron, alzas permanentes en productos y servicios, fracasos en la globalización de combustibles y divisas, visiones escatológicas del futuro etc. Y esta pesadez (muy pandémica) tocó a todos los que usan celulares, que son la info-mayoría: gente pegada a la